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ВСТРЕЧА ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ 
В СФЕРЕ ТУРИЗМА 
читайте на стр. 3                                      

РАБОТА ЧИНОВНИКОВ  
ПО НАДЗОРУ  
читайте на стр. 12                                        

В РУММУ ОТКРЫЛАСЬ СТОЯНКА 
ДЛЯ КАРАВАНОВ 
читайте на стр. 14                                      

Пропишитесь в 
ДОМАШНЕЙ 
ВОЛОСТИ!

ОБРАЗОВАНИЕ
Годовые поступления подоходного налога 10 человек 
позволяют волости целый год платить зарплату детсадов-
ской воспитательнице. Годовые поступления подоходного 
налога всего двух человек позволяют волости оплачивать 
свою часть стоимости одного места в детском саду.

ДОРОГИ И УЛИЦЫ
Чтобы построить 100 метров новой дороги, нужны 
годовые поступления подоходного налога примерно 8 
человек. А за годовые поступления подоходного налога 
одного человека можно выполнить выравнивание 32 
километров дорожного покрытия грейдером и уборку 
снега в течение суток.

БЛАГОУСТРОЙСТВО
В рамках нашего удачного проекта «Дворы в порядок!» за 
поступления подходного налога двух человек можно было 
бы привести в порядок в среднем один двор в волости.

ДОСУГ
Для содержания зон отдыха требуются годовые посту-
пления подоходного налога 49 человек.

ОТХОДЫ
За годовые поступления подоходного налога одного 
человека можно собрать 28,5 тонны шифера или 4,3 
тонны опасных бытовых отходов.

УЛИЧНОЕ ОСВЕЩЕНИЕ
Прописка 39 работающих жителей покрывает стоимость 
всего уличного освещения в течение целого года.

Расчеты выполнены на основа-
нии суммы годовых поступле-
ний подоходного налога челове-
ка, ежемесячно получающего 
среднюю зарплату: 2568 евро.

УЗНАЙТЕ БОЛЬШЕ И 
НЕ СОМНЕВАЙТЕСЬ
https://laaneharju.ee/tule-meie-valda-elama-

Фото: Argo Viikvald

Данные, отражающие реальность, важны, ведь так вы 
позаботитесь о правильности адреса проживания себя, 
своих несовершеннолетних детей и подопечных в 
регистре народонаселения. Это означает, что мы можем 
использовать эти данные для принятия правильных решений 
и проектирования сети детских садов и школ в соответствии 
с потребностями. Вы также можете полноправно пользовать-
ся льготами, предусмотренными для жителей волости. 

Подоходный налог каждого официального прописанного 
здесь жителя является значительным вкладом в бюджет 
волости, позволяя улучшать многие аспекты местной 
жизни.

Прописка – не только вопрос совести, ведь то, 
как много можно сделать в волости, тоже 
зависит от каждого человека. 

+



www.laaneharju.ee   i        laaneharjuvaldноябрь 2023   i   no 10  (65)2

ПЕРЕДОВАЯ СТАТЬЯ

В конце года вопрос регистрации места жительства снова будет в цен-
тре внимания. Так или иначе местные самоуправления постоянно 
напоминают жителям, чтобы они официально зарегистрировались. 

Волость Ляэне-Харью уже шесть лет не привлекала сюда людей по-
средством разовой акции и не будет делать этого и сейчас. Мы считаем, что 
к каждому здешнему жителю нужно относиться на равной основе и тем, 
кто зарегистрировался в период кампании, не следует отдавать предпочте-
ние перед другими. Однако мы можем объяснять, чем хороша официальная 
регистрация вашего места жительства и что от этого зависит. 

С одной стороны, это вопрос совести, с другой стороны, то, как много 
можно сделать в волости, тоже зависит от каждого человека.

Данные, отражающие реальность, важны, ведь так вы позаботитесь о 
правильности адреса места жительства для себя, своих несовершеннолет-
них детей и подопечных в регистре народонаселения. Это означает, что мы 
можем использовать эти данные для принятия правильных решений и про-
ектировать сеть детских садов и школ в соответствии с потребностями. Я 
бы не стала подробно останавливаться на всех преимуществах, которые вы 
получите как житель волости, потому что вы о них знаете. Вместо этого, 
как финансовый директор волостной управы, я расскажу, чего вы сами мо-
жете достичь в волости благодаря своей регистрации. 

Подоходный налог каждого официально зарегистрированного здесь жи-
теля является значительным вкладом в бюджет волости. Да, бюджет состо-
ит из нескольких составляющих, но здесь нельзя недооценивать значение 
подоходного налога жителей. Государство вносит свою долю в бюджет, но 
волость должна дополнительно вносить свой вклад в каждую сферу. 

Людей привлекает язык цифр, и чтобы было легче понять, мы будем 
конкретнее. Свои примеры я проиллюстрирую годовым подоходным нало-
гом человека со среднемесячной зарплатой, который составляет 2568 евро.  
Начнем с самой крупной статьи расходов нашей волости – образования. 
Если это сложно представить в контексте бюджета волости, приведем при-
мер: поступление подоходного налога 10 человек покрывает годовую зар-
плату одного воспитателя детского сада. А годовой подоходный налог двух 
человек покрывает одно место в детском саду. 

Или возьмем, к примеру, дороги и улицы: чтобы построить 100 метров 
новой дороги, нужен годовой подоходный налог примерно 8 человек. А 
за счет поступления годового подоходного налога одного человека можно 
грейдировать 32 километра дороги и провести уборку снега в течение 24 
часов подряд. Регистрация 39 человек означала бы покрытие расходов на 
все уличное освещение.

Много говорилось о детских площадках и зонах отдыха, о том, что их 
можно было бы построить повсюду. Можно, но для их содержания требу-
ется годовой подоходный налог 49 человек. В рамках нашего удачного про-
екта «Дворы в порядок!» за счет поступления подходного налога одного 
человека в среднем можно было бы привести в порядок один двор волости.

Все приведенные расчеты сделаны для того, чтобы выяснить, как много 
на самом деле зависит от официальной регистрации одного жителя воло-
сти. Насколько больше мы сможем сделать, чем планировалось, во многом 
зависит и от вас самих. Деньги приносите в волость все вы, кто зарегистри-
ровался в качестве здешних жителей, и чем вас больше, тем больше можно 
ремонтировать и содержать дорог, зажигать новые уличные фонари и стро-
ить зоны отдыха. Не говоря уже обо всем остальном.

Надеюсь, что эти примеры помогли хоть немного составить представ-
ление о том, почему регистрация места жительства не только хороша, но и 
очень нужна. Я также считаю, что инвестиции в постоянные решения пере-
вешивают предлагаемые наперегонки единовременные выгоды.●

Регистрация – это не 
только вопрос совести

Новости заседания 
волостного совета  
31 октябряРИЙНА КАРМ 

финансовый директор волостной управы Ляэне-Харью

Lääne-Harju valla elanike arv on 1. jaanuari seisuga 13 604, 
mis tähendab, et 2022. aastal lisandus valda 600 inimest.

Väiksematest 
paikadest suurenes 
elanike arv 
Kasepere, Karilepa, 
Langa, Madise, 
Määra, Põllküla ja 
Änglema külades.

 
Andmed põhinevad rahvastikuregistril.

ELANIKE ARV VANUSEGRUPPIDE KAUPA 2022. AASTAL 
REGISTREERITI 
VALLAS 116 
LAPSE 
SÜND

230 inimese võrra Paldiski linnas

83 Laulasmaal

32 Kloogarannas

30 Klooga alevikus

29 Meremõisas

23 Harju-Ristil

17 Tuulnas

10 Lohusalus

19-60
aastased

60%

0-19
aastased

21%

64+
aastased

19%

Rahvastiku näitajate põhjal võiks lugeda kiiremini
arenevateks piirkondadeks Lääne-Harju vallas: 

LAULASMAA-KLOOGARANNA-TUULNA
ja PADISE-HARJU-RISTI piirkonnad.

51
TÜDRUKUT

65
POISSI

MANALA-
TEELE 
LAHKUS 
204 INIMEST

KÕIGE ROHKEM SUURENES ELANIKE ARV

В октябре в волости родились  
10 детей – 4 мальчикa и 6 девочек.

Скончались 12 жителей волости.

В волость переехало 85 новых  
жителей, а в другие регионы  
Эстонии уехало 66 человек.

По состоянию на 01.10.2023 количество жите-
лей волости составляет 13 718 человек.

Больше всего людей переехало жить в город 
Палдиски – 22 новых жителя, из них 13 
граждан Украины.
В поселок Клоога прибыло 9 новых жителей, 
в Лауласмаа и Кейла-Йоа – 7 новых 
жителей.

Первое чтение дополнительного бюджета 
Ляэне-Харьюской волости в 2023 году
На заседании совета состоялось первое чтение до-
полнительного бюджета Ляэне-Харьюской волости 
на 2023 год. Необходимость составления дополни-
тельного бюджета для волости Ляэне-Харью была 
вызвана более высокими по сравнению с планом 
поступлениями подоходного налога, ростом объема 
различных социальных услуг, изменениями в плане 
инвестиций и т. д.

В бюджете поступления подоходного налога 
прогнозировались на уровне 11%, однако, исходя из 
данных о поступлениях за девять месяцев 2023 года, 
видно, что в среднем за год поступления подоходно-
го налога вырастут примерно на 11,4%.

Со точки зрения расходов, указанных в дополни-
тельном бюджете, увеличилась статья организации 
транспорта за счет роста числа пассажиров поез-
дов и тарифов Elron. Также увеличились расходы 
на школы и детские сады, которые составляют 243 
тыс., включая расходы на посещение детьми Ляэ-
не-Харьюской волости школ и детских садов, на-
ходящихся в других волостях, или частных детских 
садов, а также стоимость школьного питания.

Наряду с ростом расходов Ляэне-Харьюская во-
лость предпринимает усилия по их сокращению. В 
результате расходы на уличное освещение и другие 
статьи расходов ЖКХ были сокращены на 20 000 
евро, например, за счет замены старых лампочек на 
светодиодные и отключения уличного освещения в 
ночное время. Эти примеры — лишь малая часть, 
а второе чтение дополнительного бюджета на 2023 
год запланировано на ноябрь, чтобы успеть утвер-
дить его до конца года.

Первое чтение бюджетной стратегии Ляэне-
Харьюской волости на 2024–2027 годы
Бюджетная стратегия Ляэне-Харьюской волости 
— это волостной документ, в котором планируется 
финансирование деятельности, необходимой для до-
стижения целей, поставленных документами о раз-
витии муниципалитета. Бюджетная стратегия при-
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звана обеспечить устойчивость составления бюджета волости и 
ежегодно обновляется.

Целью бюджетной политики Ляэне-Харьюской волости явля-
ется сохранение положительного результата основной деятель-
ности, т. е. разницы между доходами и расходами, что позволяет 
покрыть, по крайней мере, основные выплаты по кредитам и про-
центные расходы.

Ляэне-Харьюская волость отвечает за организацию социаль-
ной помощи и услуг, ухода за пожилыми людьми, работы с мо-
лодежью, жилищно-коммунального хозяйства, водоснабжения и 
канализации, утилизации отходов, территориального планирова-
ния, содержания дорог и улиц. Кроме того, волость обязана ор-
ганизовать содержание детских дошкольных учреждений, основ-
ных школ и гимназий, школ по интересам, библиотек, народных 
домов и других учреждений местного значения, находящихся в 
ее собственности. С учетом всего этого объем расходов на основ-
ные направления деятельности Ляэне-Харьюской волости в 2023 
году, согласно бюджету, составляет 26,6 млн. евро, из которых 
61% приходится на образование, 11% на социальную защиту, 
11% на сектор управления, 8% на отдых и культуру, 4% на охрану 
окружающей среды, 3% на экономику и 2% на жилищно-комму-
нальное хозяйство. Основной инвестицией, запланированной на 
2024-2025 годы, является расширение школы Лодиярве. Соглас-
но стратегии, прибыль от основной деятельности в период 2024-
2027 гг. будет покрывать расходы на обслуживание кредитов, т. е. 
проценты и выплаты по ним.

Совет дал разрешение на проведение процедуры 
государственных закупок
Правление волости запросило разрешение на проведение про-
цедуры государственных закупок услуг по уборке школы и дет-
ского сада Лауласмаа, что было одобрено советом. В школе и 
детском саду Лауласмаа появилось четыре новых модуля и спор-
тивный зал, в результате чего площадь уборки значительно уве-
личилась. Это, в свою очередь, означает увеличение количества 
уборщиков и усложнение организации их работы. До сих пор ру-
ководство работой уборщиков входило в обязанности заведую-
щего хозяйственной частью, в том числе поиск замены в случае 
их болезни. Однако завхоз не должен этим заниматься, поэтому 
были организованы закупки, чтобы приобрести услугу у внеш-
него поставщика. Если закупка услуги у внешнего поставщика 
дешевле и целесообразнее, чем текущие затраты на персонал, то 
такое решение представляется вполне логичным.

Изменение списка дорог Ляэне-Харьюской волости
Муниципальный совет был вынужден в очередной раз изменить 
список дорог Ляэне-Харьюской волости. Управляющий дорога-
ми местного значения Департамента транспорта сообщил, что 
дороги 202 по адресу Парги аллеэ, 5 больше не существует. При 
ближайшем рассмотрении выяснилось, что частная дорога дли-
ной 61 м больше не существует в природе, поэтому она была 
исключена из реестра дорог.

В список дорог Ляэне-Харьюской волости в качестве дорог 
местного значения решением совета волости были добавлены 
следующие дороги: В деревне Лауласмаа — ул. Мянниокка, ул. 
Тамметыру, ул. Кадака, ул. Парги, ул. Оя, в деревне Леммару — 
дорога Пылдетагузе, в деревне Мадизе — дорога Копли, в де-
ревне Алликлепа — дорога Колвику, в деревне Курксе — дорога 
Курксеметса, дорога Лахеотса, дорога Нурга-Ууэтоа и дорога 
Зейдери.

Имущество волости передано в пользование
Решением совета нежилые помещения 124, 124а, 125, 127 и 128 в 
здании волостного дома деревни Падизе, принадлежащего Ляэ-
не-Харьюской волости, были переданы в безвозмездное пользо-
вание компании АО Medicum Tervisehoiuteenused для оказания 
услуг здравоохранения. Помещения передаются в пользование 
на целевой основе сроком на 10 лет.

Квартирное товарищество Сирели, 12 в Румму подало Ляэ-
не-Харьюской волости заявление о желании использовать 
принадлежащий волости земельный участок для расширения 
автостоянки многоквартирного дома. Совет дал согласие на 
безвозмездное использование земли при условии, что она будет 
использоваться для расширения автостоянки, что пользователь 
будет нести ответственность за содержание территории и что не 
допускается установка ограждений.

Утверждение детального плана леса Кунгла, 2
Совет дал согласие на утверждение детального плана леса по 
адресу Кунгла, 2 в поселке Меремыйза. Площадь планируемой 
территории составляет около 12 га, на которых планируется раз-
местить 27 жилых участков, пять из которых предназначены для 
строительства рядных домов, а остальные — для односемейных. 
Детальный план был также выставлен на общественное обсуж-
дение, в котором никто не принял участия и не поступило ни 
одного предложения. ●

Каталог «Волость, полная впечатлений!»

Мы полны энтузиазма 
и целеустремленно-
сти и продолжаем 

составлять каталог 2024 года 
«Волость, полная впечатле-
ний!». Это лучшая возмож-
ность сотрудничать со все-
ми работающими в волости 
компаниями в сфере туризма, 
общественного питания, раз-
влечений и мероприятий. Хотя 
стиль и дизайн каталога во 
многом остались такими же, 

как у каталога 2023 года, есть 
желание добавить туда больше 
возможностей активного отды-
ха.

Мы хотим, чтобы гости 
могли насладиться всеми ус-
лугами, предлагаемыми в во-
лости Ляэне-Харью, попро-
бовать отличные продукты, 
приготовленные из местного 
сырья, и уехать довольными. 
Поэтому важно подчеркнуть, 
что особенного и ценного есть 

в волости Ляэне-Харью, чтобы 
увеличить количество посети-
телей.

О своем участии сообщи-
те, пожалуйста, на адрес kati.
tear@gmail.com не позднее 24 
ноября 2023 г. Мы приложим 
все силы, чтобы это меропри-
ятие прошло успешно!

Ваш вклад и сотрудниче-
ство чрезвычайно важны для 
нас, и вместе мы сможем сде-
лать волость Ляэне-Харью еще 

Центр стратегии волостной управы Ляэне-Харью приглашает вас на 
встречу предпринимателей в сфере туризма, которая состоится 28 ноября 
в 17:00 на 6-м этаже Pakri Plaza (Раэ, 38, Палдиски).

более привлекательным ме-
стом для туристов.

Дополнительная инфор-
мация: советник по развитию 
Кяти Теэр-Рийсаар, 
тел. 679 0602 или 
kati.tear@laaneharju.ee. ●
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ЭРКИ РУБЕН
заместитель волостного старейшины

Приятно видеть, что в нашей во-
лости также есть большое ко-
личество очень качественных и 

знающих поставщиков услуг, связанных 
с отдыхом и домашним размещением. 
Туризм предлагает отличные возможно-
сти местным жителям и предприятиям 
для предоставления дополнительных ус-
луг. Люди из других регионов Эстонии, а 
также из-за границы знакомятся с изуми-
тельно красивой волостью Ляэне-Харью. 
Некоторые из них решают переехать сюда 
на постоянное жительство, что, в свою 
очередь, хорошо влияет на стоимость не-
движимости в волости.

К сожалению, как и в дорожном дви-
жении, например, среди пользователей 
услуг размещения встречаются люди, 
которые не уважают благополучие дру-
гих людей и создают разного рода про-
блемы. Наиболее частой из них является 
чрезмерный шум и нарушение ночного 
покоя соседей. Хотя такие случаи решает 
полиция, причину проблемы часто видят 
в самой услуге размещения. Люди, стра-
дающие от нарушений порядка, решают 
подать жалобу в волость для их устра-
нения, при этом целью является иници-
ировать надзор в отношении поставщика 
услуги размещения. Управа волости обя-
зана осуществлять надзор при получении 
жалобы. Цель надзора не в том, чтобы ко-
го-то наказать. Наоборот, целью является 
помочь людям понять, какие требования 
к той или иной деятельности предписыва-
ют различные законы и как организовать 
деятельность в соответствии с этими тре-
бованиями. Чтобы процедура надзора за-
вершилась признанием того, что постав-
щик услуги размещения выполнил все 
требования, ниже я раскрою подробнее, 
какие именно требования должны быть 
выполнены с точки зрения местного са-
моуправления.

Начать следует с определения вида 
компании по размещению на основании 
Закона о туризме. По виду это может 
быть отель, мотель, гостевой дом, хостел, 
база отдыха/лагерь, дом отдыха, гостевая 
квартира или размещение на дому. В дан-
ном случае речь в основном идет о трех: 
гостевая квартира, дом отдыха, домашнее 
размещение.

Гостевая квартира – это предприя-
тие по размещению, в котором квартира 
целиком предоставляется в пользование 
клиенту. У местного самоуправления нет 
оснований устанавливать условия кратко-
срочной аренды частной квартиры. Разре-
шено сдавать квартирную собственность 
как на длительный, так и на короткий 
срок и рекламировать ее на любых плат-
формах.

Размещение на дому – это предпри-
ятие по размещению, в котором клиен-
ту предоставляется комната или другая 
часть хутора, дома или квартиры, где про-
живает поставщик услуги размещения. 
Это может быть, например, жилой дом, в 
котором проживает сам собственник и где 
собственник сдает на краткосрочной ос-
нове ненужные ему для проживания по-
мещения. Это может быть какая-то над-
ворная постройка на хуторе, на котором 
живет сам хозяин. Поскольку это здание, 
где живет владелец, деятельность обычно 
осуществляется на кадастровой единице 
с целевым назначением жилой земли. До-
машнее размещение и отличается от дома 
отдыха тем, что, как правило, владелец 
проживает одновременно в том же доме 
или на том же участке, где он предлагает 
размещение. Тогда владелец может на-
прямую вмешаться в случае возможного 
беспокойства и призвать клиентов к по-
рядку. В отношении домашнего размеще-
ния, как и гостевой квартиры, для начала 
тоже не нужно ничего другого, как разме-
стить объявление на каком-либо портале 
размещения.

Дом отдыха – это предприятие по 
размещению, в котором предусмотрен-
ное для размещения здание передается 

клиенту в пользование целиком. Понятие 
«предусмотренное для размещения зда-
ние» играет важную роль в этом опреде-
лении. Не допускается строительство или 
использование предусмотренного для 
размещения здания на кадастровой еди-
нице с целевым назначением 100% жилой 
земли. В случае здания, предусмотренно-
го для размещения, целевым назначением 
кадастровой единицы должна быть пол-
ностью или частично земля коммерческо-
го назначения. Часто новые дома отдыха 
строятся на территориях, где имеются 
действующие детальные планировки и 
где целевым назначением использования 
участков определено 100% только жи-
лой земли. Это, в свою очередь, означает, 
что изменение целевого использования 
на коммерческую землю требует состав-
ления новой детальной планировки. Со-
ставление детальной планировки – это 
публичный процесс, в котором каждый 
может высказать свое мнение. Таким об-
разом, ни для кого не станет сюрпризом, 
если в этом районе начнут предлагаться 
услуги по размещению. Однако, если дом 
отдыха построен на участке с целевым 
назначением жилой земли и местное са-
моуправление получает соответствую-
щую жалобу, волость вынуждена издать 
предписание о прекращении деятельно-
сти по крайней мере до тех пор, пока ка-
дастровая единица, обслуживающая дом 
отдыха, не станет по назначению полно-
стью или частично коммерческой землей.

Волостная управа Ляэне-Харью высо-
ко ценит предприимчивых людей, кото-
рые среди прочего предлагают жителям 
волости различные необходимые услуги 
или товары. Любое маленькое начинание 
может перерасти в нечто гораздо более 
серьезное. Именно так создаются новые 
рабочие места, именно так появляется 
много новых возможностей. Благода-
ря предприимчивым людям мы создаем 
ценность в стране, что, в свою очередь, 
приносит средства в государственный 
бюджет для оказания необходимых услуг 
обществу. Без предпринимательства не-
возможно долго существовать как страна. 
Можно только приветствовать, если люди 
добровольно или порой вынужденно, в 
случае потери рабочего места, вместо на-
емной работы выбирают для себя такой 
путь, чтобы стать работодателями самим 
себе. ●

Услуга краткосрочного размещения  
с точки зрения местного самоуправления
Бронирование жилья через Booking.com или AirBnB во время путешествий становится все более популярным 
среди людей. Если будет спрос, найдутся и поставщики соответствующей услуги. 
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На долгожданный осенний фести-
валь приехали как местные семьи 
из волости Ляэне-Харью, так и го-

сти издалека. Помимо ярмарки на этот раз 
была также программа, продолжавшаяся 
целый день, в которой были учтены инте-
ресы и больших, и маленьких, и любите-
лей спорта, и поклонников культуры. Хотя 
погоду хвалить не приходится, почти весь 
день лил типичный для «месяца грязи» 
дождь, однако собрались сотни посетите-
лей.

На ярмарке Porikuu можно было де-
лать покупки почти у сотни разных тор-
говцев. Радостно было видеть так много 
местных жителей, торговавших своей 
продукцией и изделиями, связанными с 
их увлечениями. Зимние запасы можно 
было пополнить благодаря производите-
лям продуктов питания – на прилавках в 
изобилии были мед, варенье, продукты 
садоводства и хлебобулочные изделия. В 
зоне рукоделия были представлены разно-
образные товары – от шерстяных носков, 
связанных местными бабушками, и кера-
мики, выполненной искусными резчика-
ми, до подарков, изготовленных с заботой 
и любовью. В зоне повторного использо-
вания, как это присуще зеленой волости, 
вещи получали новую жизнь: что-то ста-

рое для кого-то становилось чем-то но-
вым, причем доступным и экологически 
чистым способом.

Вдобавок к ярмарке было открыто 
кафе Padise Kastell, можно было покатать-
ся на лошадях из конюшни Вихтерпалу 
и насладиться развлекательной програм-
мой. Бесплатное представление дал театр 
импровизаций Ruutu10, который рассме-
шил и детей, и взрослых. Рок-баллады 
исполнила Вийвика Вийцберг, народную 
культуру представлял большой задорный 
коллектив Lahepere Kultuuriselts. Смешан-
ный хор Падизе вызывал солнце своими 
энергичными песнями. Росписью на рези-
новых сапогах и зонтиках руководила ком-
пания Melandia Art, а приключенческую 
игру организовал Юрген Лепп. Ведущей 
дня была всегда яркая и жизнерадостная 
Лийна Рандпере, а памятные моменты за-
печатлела фотограф Марис Рауд.

На протяжении всего дня можно было 
попытать счастья в лотереях с призами от 
местных предпринимателей, предлагаю-
щих впечатления. Padise Kastell благода-
рит всех, кто принял участие в ярмарке и 
семейном дне Porikuu, и, честно говоря, 
наша волость действительно полна впе-
чатлений.

В этом году ярмарка и семейный день 

стали такими масштабными благодаря 
поддержке проекта Ляэне-Харьюского со-
вета сотрудничества «Вновь раздуем па-
руса». Мероприятие воплотилось в жизнь 
благодаря проходящему в октябре в Севе-
ро-Западной Эстонии фестивалю Porikuu, 
целью которого является продлить пребы-
вание на открытом воздухе и туристиче-
ский сезон в осенний период.

Увидимся в следующий раз! ●
ХЕЛЕЭН ВЯЛБА 

В Падизе прошли мероприятия фестиваля Porikuu
Одним из крупнейших мероприятий фестиваля Porikuu в нашей волости стали ярмарка и день семьи Porikuu в 
Padise Kastell, которые проходили в середине месяца. Несмотря на то, что ярмарка Porikuu проводится уже в 
четвертый раз, в этом году она установила несколько рекордов. Это касается и программы, и торговцев.

Это яркий сбор нашей общины, объ-
единяющий местных жителей и 
коллектив детского сада.

Осенняя ярмарка уже много лет явля-
ется мероприятием для всей семьи, где 
оживленная торговля и приятное обще-
ние идут рука об руку. Гастрономические 
впечатления, безусловно, одно из главных 
развлечений: трудолюбивые родители и 
старательные сотрудники вместе с деть-
ми приготовили широкий выбор вкусней-
ших заготовок и выпечки. Мед, варенье, 
компоты, свежие булочки – это лишь не-
сколько примеров того, что можно было 
найти на ярмарочных прилавках. Вязаные 
носки, перчатки, сумки – на любой вкус. 

Мероприятие не ограничилось едой и 
поделками – установленные родителями 
батуты и стойка с блинами создали насто-
ящую ярмарочную атмосферу.

В этом году мы подошли к организа-
ции мероприятия максимально экологич-
но – во дворе имелись сортировочные 
станции, приобретенные при поддержке 
волостной управы Ляэне-Харью. Радост-
но было видеть, как дети с азартом объяс-
няли родителям, в какой мусорный ящик 
следует складывать мусор. Мы также от-
казались от использования одноразовой 
пластиковой посуды и призвали посетите-
лей приносить свои коробки и вилки. Это 
был отличный способ поддержать наши 

Красочная осенняя ярмарка 
общины Падизе
Осень – время года, которое приносит много перемен в нашу жизнь: 
листья на деревьях меняют цвет, на улице все холоднее, а дни становятся 
короче. Осенью проводятся и традиционные осенние мероприятия, одно 
из которых – осенняя ярмарка детского сада Падизе.

экологические цели и внести свой вклад в 
жизнь детского сада. Такое начинание го-
раздо глубже, чем просто мероприятие. ●

ТРИЙН МЕРИЛА

Хелеэн Вялба с желтым резиновым 
сапогом, символизирующем Porikuu 

ФОТО: МАРИС РАУД

Осенняя ярмарка в Падизе 
ФОТО: ТРИЙН МЕРИЛА
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Осенью 2024 года Институт циф-
ровых технологий Таллиннского 
университета совместно с двумя 

партнерскими университетами (Тампе-
реский университет в Финляндии и Уни-
верситет Лусофона в Португалии) пла-
нирует принять первых студентов новой 
совместной магистерской программы 
Erasmus «Решения искусственного интел-
лекта для устойчивого общества» (AISS). 
AISS рассматривает устойчивые обще-
ства, решения искусственного интеллекта, 
совместное проектирование и вовлечение 
граждан. Об этой учебной программе, со-
трудничестве с управой Ляэне-Харьюской 
волости и других важных аспектах расска-
зывает Мерья Баутерс, координатор учеб-
ной программы в Таллиннском универси-
тете, профессор цифровой трансформации 
Института цифровых технологий.

Мерья, какова основная идея новой 
совместной магистерской программы 
Erasmus «Решения искусственного ин-
теллекта для устойчивого общества»? 

Практически все страны в настоящее 
время борются с феноменом, получив-
шим название «исчезновение демокра-
тии». Несмотря на полезность различ-
ных технологий, они могут оказывать и 
негативное влияние на соответствующие 
процессы. Очень важно критически и 
уважительно относиться к технологиям 
и их использованию. Эта проблема так-
же затрагивает фиксацию экологической 
обстановки и социальное планирование. 
Именно этим мы занимаемся в рамках но-
вой совместной магистерской программы 
Erasmus «Решения искусственного интел-
лекта для устойчивого общества».

Таллиннский университет сотрудни-
чает с двумя другими европейскими 
университетами в контексте новой 
учебной программы: Тампереским 
университетом (Финляндия) и Уни-
верситетом Лусофона (Португалия). 
Почему именно эти два университета?

Каждый из партнеров AISS предлага-
ет свою специализацию, имеющую отно-
шение к разработке и развитию учебной 
программы. Например, в Тампереском 
университете основное внимание уделя-
ется устойчивым обществам, включая как 

благополучие как людей, так и окружаю-
щей среды. Несмотря на то, что Универ-
ситет Лусофона является многопрофиль-
ным университетом, в данной учебной 
программе он занимается технической 
составляющей. Мы работаем с ними над 
решениями искусственного интеллекта с 
сопутствующим проектированием. Тал-
линнский университет в этом проекте за-
нимается вовлечением граждан и сотруд-
ничеством с местными некоммерческими 
организациями. Мы отвечаем за совмест-
ное проектирование и сотрудничаем с 
нашей магистерской исследовательской 
группой по человеко-компьютерному 
взаимодействию и с другой магистерской 
исследовательской группой по техноло-
гиям открытого общества. Среди других 
партнеров – Biotoopia, Citizen OS, управа 
Ляэне-Харьюской волости и Inspirators! 
в Эстонии, а также телеканал Yle и му-
ниципалитет Тампере в Финляндии.  Все 
партнеры принимают активное участие в 
учебном процессе и планируют проводить 
курсы совместно с нами или самостоя-
тельно. 

Какова основная роль управы Ляэ-
не-Харьюской волости в создании 
программы AISS?

Управа Ляэне-Харьюской волости яв-
ляется нашим ассоциированным партне-
ром. Ее официальная роль заключается в 
поддержке и направлении развития про-
граммы с точки зрения волости, чтобы 
вооружить студентов необходимыми на-
выками и знаниями для дальнейшего про-
цветания волости. Для создания хороших 
перспектив волости необходимы навыки, 
компетенции и знания, нацеленные на бу-
дущее.

Ляэне-Харьюская волость предлага-
ет места для обучения студентов во вре-
мя профессиональной практики и темы/
задачи междисциплинарного проектного 
курса, а также темы магистерских диссер-
таций. Ляэне-Харьюская волость объеди-
няет усилия наших трех университетов 
для разработки микростепеней на основе 
программы AISS, которые были бы полез-
ны в этой волости.

Как началось ваше сотрудничество с 
волостной управой?

Кадри Куум, менеджер волостной 
управы по стратегии развития, прояви-
ла оптимизм и гибкость при посещении 
нашего курса «Коллективный разум» в 
рамках предыдущей магистерской про-
граммы «Технологии открытого обще-
ства». Управа предоставила студенческим 
командам выбор из 3 различных тем, свя-
занных с Ляэне-Харьюской волостью.

В рамках курса студенты посетили ре-
левантные места, как озеро Румму и город 
Палдиски, где получили полезную кон-
текстуальную информацию о проблемах. 
В конце курса Ляэне-Харьюская волость 
пригласила всех нас в управу, где студен-
ческие команды выступили с итоговыми 
докладами по решению поставленных 
задач. Оценка за курс выставлялась в за-
висимости от обратной связи, полученной 
от «клиента», в данном случае от предста-
вителей управы Ляэне-Харьюской воло-
сти.

А какая обратная связь была получена 
от самих студентов?

Отзывы студентов о курсе были очень 
положительными. Они отметили, что это 
единственный курс, в котором теоретиче-
ские методы интегрированы с реальными 
ситуациями. Поэтому мы (преподаватели) 
рады, что наше налаженное сотрудниче-
ство продолжится и в новой программе! 
Аналогичный междисциплинарный курс 
есть и в текущей программе AISS. Мы 
предлагаем широкий выбор участвующих 
предприятий, городов и волостей – сту-
денты выбирают проблему, которая им 
наиболее интересна.

Зачем нужны специалисты в этой 
области? Какую пользу это принесет 
обществу в будущем?

Если вы следите за новостями, то зна-
ете! Окружающей среде нужны наши уси-
лия и помощь. Нам требуются люди, спо-
собные критически мыслить и наводить 
мосты между различными дисциплинами 
и отраслями.  ●

Интервьюер: 
ТАТЕВИК МЕЛИКСЕТЯН

специалист по маркетингу и коммуникациям 
Института цифровых технологий Таллиннского 

университета

Новая магистерская программа Таллиннского 
университета изменяет представление  
об искусственном интеллекте
Искусственный интеллект существует уже давно. Возможно, есть смысл на время отбросить радость и 
возбуждение и сосредоточиться на потенциальных опасностях и рисках этого явления для общества?
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Теперь при первых признаках осен-
ней усталости ученики 6–12 клас-
сов смогут справиться с ней, ведь у 

них побывал консультант по сну Тимо Оя, 
который поделился секретами хорошего 
сна и рассказал, как его достичь.

А в конце сентября несколько наших 
учеников в рамках международной науч-
но-образовательной программы GLOBE 
встретились с американским астронав-
том Николь Аунапу Манн, которая имеет 
эстонские корни. Астронавт призвала мо-
лодежь уделять больше внимания точным 
и естественным наукам, а также техноло-
гиям. На встрече также выступили так-
же президент Алар Карис и посол США 
Джордж П. Кент.

13 октября в зале Музыкальной школы 
состоялся вдохновляющий мастер-класс 
по живописи. Мероприятие организовали 
учащиеся 12 класса Анника Кюннапас, 
Вероника Приходько и Тоомас Паэярв. 
Финансирование мастер-класса было за-
прошено в рамках проектного обучения из 
средств меры поддержки «Ветер в паруса 
2023» (Puhume purjesse) проекта сотруд-
ничества «Новая инициатива» (Uus hoog) 
Ляэне-Харьюского совета по сотрудниче-
ству.

Обучение акриловой живописи в 
структурной технике провели Melandia 
OÜ и Меэлика Рандма. Ученики Палдис-

кой общей гимназии и школы Лодиярве 
создали прекрасные картины, вдохновлен-
ные живописной природой полуострова 
Пакри.

Перед самым началом каникул, 20 ок-
тября, в городке Эмари был проведен день 
открытых дверей, и 10-й и 11-й классы 
нашей школы получили возможность по-
сетить это мероприятие. В городке пока-
зали снаряжение, оружие и повседневную 
жизнь солдат в казарме и в полевых усло-
виях. Срочные служащие Центра страте-
гических коммуникаций продемонстриро-
вали специальное оборудование, которое 
СМИ использует для освещения событий 
в Силах обороны. Бойцы Центра кибер-
нетических и информационных операций 
рассказали об особенностях мира киберза-
щиты. Кроме того, гостям показали меди-
цинский автобус, грузовые автомобили и 
спасательную технику.

В тот же день 12-й класс посетил Тар-
туский университет. Ученикам рассказали 
о требованиях к поступлению и академи-
ческом тесте. Также разговор шел о том, 
как правильно выбрать профессию. У мо-
лодежи была возможность познакомиться 
с различными факультетами и лаборато-
риями университета.

Пока старшеклассники посещали Эма-
ри и Тартуский университет, ученики 7–9 
классов провели день в научной студии те-

лепередачи Rakett69. Это место, где мож-
но исследовать, экспериментировать, тво-
рить и решать интересные задачи. Кроме 
того, здесь можно применить на практике 
теорию, изученную в школе, развить на-
выки командной работы и посоревновать-
ся друг с другом. На этот раз школьники 
приняли участие в трех мастерских, где 
нужно было использовать математические 
знания для решения практических задач.

В начальных классах также прошли 
увлекательные мероприятия, например, 
неделя хлеба с днем обучения в «гнез-
дах». В «гнездах» можно было сыграть 
в Kahoot на тему хлеба, сделать себе бу-
терброд, изучить различные виды сухих 
продуктов, собрать пазл, разгадать хлеб-
ный кроссворд, спеть и станцевать. Также 
можно было попробовать хлеб и выбрать 
свой любимый. Здесь с большим отрывом 
победил хлеб с семенами Anne Koogikodu.

Кроме того, 2-й класс посетил музей 
Каламая. Ученики вместе исследовали му-
зей и играли в игры, в которые дети играли 
в прошлом веке в доме и на улице. Оказа-
лось, что в некоторые из них мы играем 
до сих пор. После игры дети посетили вы-
ставку «Сведем к нулю» и обсудили вопро-
сы бережливости и переработки отходов.

13 декабря в 17.00 в Палдиской общей 
гимназии пройдет рождественская ярмар-
ка, где можно будет заняться покупками и 
многим другим. Приглашаем в гости!

КОЛЛЕКТИВ И УЧАЩИЕСЯ  
ПАЛДИСКОЙ ОБЩЕЙ ГИМНАЗИИ

Вдохновляющая осень в Палдиской общей гимназии: 
от консультанта по сну до астронавта
У учеников Палдиской общей гимназии нет времени на осеннюю 
хандру, ведь для каждого находится масса интересных занятий.

В конце октября завершилось стро-
ительство скейт-парка Кейла-Йоа! 
Скейт-парк пока не готов полностью, 
но это будет еще одно прекрасное 
место, где молодежь сможет про-
водить время. Помимо скейт-парка, 
здесь будет также расширена зона 
отдыха.. ●.  
ФОТО: МАДИС ВАЙКМАА

ФОТОНОВОСТЬ

2-й класс Палдиской общей гимназии в Каламая ФОТО: ЯНИКА МОЛЕЮСВстреча с астронавтом      ФОТО: ХЕЙГО АУСМЕЭС
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ЗЕЛЕНАЯ ВОЛОСТЬ

Какие изменения ждут?
С 1 января 2024 года требование соби-
рать биоотходы в отдельный контейнер и 
передавать их перевозчику отходов будет 
распространено на все объекты недвижи-
мости. Биоотходы не нужно передавать 
перевозчику, если на территории недви-
жимости происходит надлежащее компо-
стирование.

Почему изменения необходимы?
Отделение биоотходов от других отходов 
важно, поскольку это позволяет их пере-
рабатывать. При помещении биоотходов в 
контейнер для смешанных бытовых отхо-
дов биоотходы затрудняют, а иногда даже 
делают невозможной переработку других 
отходов. Отдельно собранные биоотходы 
в Эстонии в основном перерабатываются 
в компост, что позволяет веществам, взя-
тым из природы, возвращаться в почву. Из 
биоотходов также производится биогаз, 
который можно использовать, например, 
в качестве топлива в городских автобусах. 
За счет раздельного сбора биоотходов 
и получения компоста или биогаза обе-
спечивается их экологически безопасное 
обращение, восстанавливается естествен-
ный круговорот питательных веществ и 
снижается негативное воздействие мусор-
ных свалок на окружающую среду.

Предстоящие изменения будут обще-
государственными, и новые требования 
будут действовать во всех самоуправле-
ниях, а не только в волости Ляэне-Харью.

Что делать тем, у кого до сих пор не 
было отдельного контейнера для 
биоотходов?
Вам необходимо обратиться к перевоз-
чику отходов волости Ляэне-Харью Eesti 
Keskonnateenused AS и внести изменения 
в договор о вывозе отходов: заказать ус-
лугу по вывозу биоотходов, определить 
частоту вывоза (см. следующий раздел) и 
при необходимости выразить свое жела-
ние купить или арендовать контейнер.

В рамках проекта KIK можно подать 
заявку на получение 140-литровых контей-
неров для сбора биоотходов от волостной 
управы https://laaneharju.ee/biojaatmete-
kogumismahuti-taotlemine-2022, самофи-
нансирование – 10 евро.

Частота сбора биоотходов
Контейнер для биоотходов необходимо 

опорожнять с такой частотой, чтобы из-
бежать его переполнения, загрязнения 
окружающей среды, образования и рас-
пространения запахов и вредителей. Ми-
нимальная частота опорожнения кон-
тейнера для биоотходов – один раз в две 
недели. Минимальный объем контейнера 
для биоотходов согласно правилам обра-
щения с отходами волости Ляэне-Харью 
составляет 80 л. Биоотходы нельзя пе-
редавать в пластиковом пакете, так как 
биоразлагаемый пластиковый пакет яв-
ляется ненадежным материалом и может 
порваться в ходе обращения. Биоотходы 
необходимо помещать в соответствую-
щий контейнер, биоотходы должны быть 
упакованы в биоразлагаемый пакет или 
бумажный пакет, либо быть без пакета, 

Изменения в сборе биоотходов 
с 1 января 2024 года

если в контейнере используется подкла-
дочный мешок из биоразлагаемого мате-
риала.

Можно ли подать заявление об 
освобождении от обязанности 
передачи биоотходов?

Освобождение от передачи биологи-
ческих отходов по сути означает правиль-
ное компостирование биологических от-
ходов на вашей собственной территории 
и использование компоста в месте проис-
хождения. До момента принятия решения 
об организации компостирования на тер-
ритории недвижимости нужно уведомить 
волостную управу о компостировании и 
получить от нее разрешение на компо-
стирование, только в этом случае обязан-
ность передавать биоотходы перевозчику 
упраздняется.

На тех объектах недвижимости, где 
подавалось ходатайство и было назначено 
сезонное или круглогодичное освобожде-
ние от организованного вывоза отходов, 
передача биоотходов также приостанав-
ливается на период освобождения.

Уведомление о компостировании
Ждем уведомлений о компостирова-

нии до 1 ноября 2023 года, желательно 
через сайт регистра владельцев отхо-
дов волости Ляэне-Харью https://service.
eomap.ee/laaneharjuvald/app/jaatmekaitlus. 
К уведомлению должна быть приложена 
фотография компостера, установленного 
на вашем участке. 

При входе в систему самообслужива-
ния:
• введите личный код, нажмите «Поиск», 

выберите «Компостирование» и затем 
выберите из списка нужный объект не-
движимости;

• откроется окно меньшего размера, вни-
зу которого нажмите «Подать заявление 
о компостировании»;

• загрузите фотографию вашего компо-
стера;

• проверьте свой адрес электронной по-
чты (туда придет подтверждение пода-
чи вами заявления и позже решение);

• в поле для комментариев введите, на-
пример, объем используемого компо-
стера в литрах или другую нужную ин-
формацию;

• нажмите «Отправить».

Если нет возможности воспользовать-
ся регистром владельцев отходов, необ-
ходимо отправить подписанную форму 
уведомления о компостировании вместе 
с фотографией используемого компосте-

Какой компостер соответствует 
требованиям по компостирова-
нию кухонных и пищевых отхо-
дов?

Пищевые отходы можно компости-
ровать в закрытом со всех сторон 
компостере / компостном ящике 
с крышкой, куда нет доступа для 
птиц и животных.  Пищевые отходы 
нельзя компостировать в открытой 
емкости, так как это привлекает 
птиц, животных и грызунов.

Отходы садовых работ и озеле-
нения можно компостировать в от-
крытой скирде или ящике, и для их 
компостирования на своем участке 
не нужно уведомлять волость.

Соответствующий требованиям 
компостный ящик можно сделать 
самостоятельно или купить в бли-
жайшем строительном магазине.
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ра через форму на сайте волости https://
laaneharju.ee/kompostimine, по электрон-
ной почте info@laaneharju.ee, обычной 
почтой или лично принести по адресу ул. 
Раэ, 38, Палдиски.

ВНИМАНИЕ! Владельцам отходов, 
которые в 2022 году приобрели домаш-
ние компостеры у волостной управы 
Ляэне-Харью в рамках проекта KIK, не 
нужно сообщать о компостировании. 
Эти данные уже внесены в регистр вла-
дельцев отходов.

Что произойдет, если вы не 
уведомите о компостировании до 1 
ноября?
В дальнейшем уведомления о компо-
стировании можно будет подавать че-
рез сайт регистра владельцев отходов 
https://service.eomap.ee/laaneharjuvald/app/
jaatmekaitlus и упомянутые выше каналы. 
Тем, кто не сделал этого до 1 ноября 2023 
года, волостное предприятие по вывозу 
отходов Eesti Keskonnateenused AS отпра-
вит поправку к договору, которая отража-
ет услугу по вывозу биоотходов с 1 янва-
ря 2024 года в соответствии с графиком и 

прейскурантом (аналогично вывозу сме-
шанных бытовых отходов). Однако если 
в какой-то момент будет принято реше-
ние в пользу компостирования, сделано 
соответствующее уведомление волости и 
получено согласие на компостирование, 
то обязанность передавать биологические 
отходы перевозчику аннулируется.

Дополнительную информацию о 
биоотходах можно найти на сайте воло-
сти Ляэне-Харью https://laaneharju.ee/
kompostimine ●

МАРИКА ИЛЬВЕС,
советник, отдел окружающей среды и 

строительства

В качестве заключительного штриха 
все участники и партнеры проекта 
под руководством RMK посадили 

вдоль берега молодые деревья и пожелали 
рыбе удачного нереста в освобожденной 
реке. Волость Ляэне-Харью представляли 
председатель волостного собрания Кюлли 
Таммур и руководитель по связям с обще-
ственностью Кадри Каукси.

В реке Васалемма водится более 20 
видов рыб, среди которых щиповка, обык-
новенный подкаменщик, речная минога 
и, конечно же, лосось. Одной из причин, 
по которым RMK серьезно отнесся к от-
крытию реки Васалемма, является то, что 
здесь до сих пор обитает лосось с эстон-
ским природным генофондом. Помимо 
реки Васалемма, таких водоемов еще все-

го два — река Кунда и Кейла.
Три года назад Центр управления го-

сударственными лесами начал проект по 
восстановлению водотоков, целью кото-
рого было устранение в реках Эстонии 
препятствий для миграции проходных 
рыб.

Свое удовлетворение сносом плоти-
ны выразили и добровольные защитники 
рыбы, которые утверждают, что теперь 
лосось, который идет на нерест из моря, 
может распределиться вдоль более длин-
ного участка реки и уже не является та-
кой доступной добычей для браконьеров. 
Местные туристы же радовались тому, что 
при размещении в реке успокаивающих 
течение камней было учтено их пожела-
ние оставить в одном месте более широ-

кий зазор, через который в будущем могли 
бы проходить каноэ и каяки.

В ходе работ на старой мельнице была 
разобрана плотина, восстановлено русло 
реки, проведены работы по укреплению 
и благоустройству берегов. По просьбе 
владельцев земли в качестве напоминания 
о прошлом по обе стороны берега были 
оставлены концы плотины и бывшая ры-
боходная лестница. Автором проектных 
работ выступило бюро «Maa ja Vesi», 
строительные работы выполнила компа-
ния Nordpont OÜ. Восстановление водо-
токов поддерживается Фондом единства 
Европейского союза.

Огромное спасибо всем, кто встал на 
защиту рыбной фауны, которая так важна 
для нашей волости! ●

КАДРИ КАУКСИ
руководитель по связям с общественностью

Теперь рыба в реке Васалемма теперь 
может свободно перемещаться!
В октябре завершился демонтаж плотины Ванавески, которая 
препятствовала миграции рыбы по реке Васалемма. 



www.laaneharju.ee   i        laaneharjuvaldноябрь 2023   i   no 10  (65)10

Мы с гордостью сообщаем, что 
уже второй раз нам присуждено 
призовое место в престижном 

национальном конкурсе «Эстония учится 
и благодарит», отмечающем выдающи-
еся достижения в сфере образования. В 
2020 году нас отметили благодарственной 
грамотой министра образования за нашу 
деятельность, которая называлась «Циф-
ровое обучение в детском саду», а в 2023 
году – за проект «Родительский клуб – 
вотчина детства».

История успеха: «Цифровое 
обучение в детском саду» 
Наш детский сад активно внедряет 
цифровые технологии в повседневную 
учебно-воспитательную деятельность с 
2017 года. В нашем учебном заведении 
действует инновационный центр, осна-
щенный различными роботами, очками 
виртуальной реальности, 3D-принтером 
и 3D-сканером. В 2020 году мы были от-
мечены благодарственной грамотой ми-
нистра образования Эстонии за активное 
использование цифровых технологий в 
образовательном процессе. Это призна-
ние подтверждает нашу веру в современ-
ные методы обучения и важность подго-
товки детей к вызовам цифровой эпохи. 

Особенностью нашего подхода к цифро-
вому обучению в детском саду является 
активное использование современных 
образовательных программ и цифровых 
инструментов для развития навыков де-
тей. Это дает возможность сделать про-
цесс обучения более увлекательным и 
интересным. Например, в рамках Euroopa 
Code Week, когда все учебные заведения 
Эстонии участвуют в цифровых меропри-
ятиях, наш детский сад уже несколько лет 
подряд получает почетную грамоту, что 
подтверждает наш статус ведущего ор-
ганизатора (Super Organiser) в Эстонии. 
Наши материалы цифрового обучения 
также признаны сообществом и опубли-
кованы в сборнике ProgeTiiger. 

История успеха: «Родительский 
клуб – вотчина детства»
В 2023 году наш детский сад снова по-
радовал всех, став финалистом нацио-
нального конкурса «Эстония учится и 
благодарит». В этот раз была отмечена 
наша деятельность, которая называлась 
«Родительский клуб – вотчина детства». 
Этот проект был признан выдающимся и 
получил большую поддержку со стороны 
родителей и местной общины. «Родитель-
ский клуб – вотчина детства» ориентиро-

Страница Палдиского детского сада Sipsik: 
Двукратный финалист национального конкурса 
«Эстония учится и благодарит»
В системе образования Эстонии много учебных заведений, но лишь 
немногие из них могут похвастаться достижениями, сравнимыми с теми, 
что представляет Палдиский детский сад Sipsik.

В первую неделю октября представительская группа сотрудников Центра интересов Ляэне-Харью и волостной 
управы посетила волость Лидчёпинг в Швеции, чтобы ознакомиться с местной организацией молодежной работы.

ван на вовлечение родителей в процесс 
обучения и воспитания своих детей. Мы 
организовали регулярные встречи и се-
минары для родителей, на которых они 
могут обсудить вопросы, связанные с вос-
питанием, обменяться опытом и получить 
советы специалистов. Этот проект спо-
собствовал более тесному общению роди-
телей и педагогов и помог создать друже-
любное и поддерживающее сообщество.

Деятельность клуба особенно помогла 
и продолжит оказывать положительное 
влияние в связи с переходом образова-
ния на обучение на эстонском языке. Мы 
создали консультационный центр для 
родителей («Sipsik помогает»), миссией 
которого является поддержка успешной 
адаптации и интеграции детей и их семей 
в эстоноязычную образовательную среду. 

Палдиский детский сад Sipsik гордит-
ся своими достижениями, которые под-
черкивают наше постоянное стремление 
стать лучше и проявлять больше новатор-
ства в сфере образования. Мы гордимся 
нашими учителями, родителями и детьми, 
которые сделали эти достижения возмож-
ными. Наш детский сад остается местом, 
где обучение и развитие детей идут рука 
об руку в теплой и поддерживающей ат-
мосфере. Мы с нетерпением ждем новых 
вызовов и надеемся продолжить наш путь 
к достижению выдающихся результатов в 
будущем. ●

НАТАЛЬЯ КАНЫШЕВА

В проекте также участвовали два 
иностранных волонтера, которые 
до конца этого года работают в мо-

лодежных комнатах волости. Мы хотели, 
делясь опытом с коллегами, посмотреть 
на свою деятельность под новым углом и 
поставить цели на будущее. 

Шведская партнерская организация 
учебы по обмену Ung i Lidköping совмест-
но с представителями местного самоу-
правления подготовила увлекательную 
и насыщенную трехдневную программу. 
Мы встретились с руководителями мест-
ного самоуправления и наметили планы 
сотрудничества на будущее. Ознакоми-
лись с работой местных молодежных 

Сотрудническая молодежная работа в Швеции

Представители волости Ляэне-Харью со шведскими коллегами в молодежном центре 
досуга          ФОТО: ЧАСТНАЯ КОЛЛЕКЦИЯ
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центров и организацией обучения имми-
грантов на родном языке. Мы посетили 
местные учреждения культуры и общеоб-
разовательные школы, в том числе школу 
для учащихся с особыми образовательны-
ми потребностями.   

Лидчёпинг, как и волость Ляэне-Ха-
рью, является прогрессивным местным 
самоуправлением с высокими экологи-
ческими устремлениями. В Швеции, ко-
нечно, масштабы больше с точки зрения 
территории, населения, а также богатства 
и возможностей. Последнее ярко отража-
ется и на молодежной работе. Например, 
помимо молодежных работников, в со-
став молодежного центра входят и специ-
ально обученные социальные работники, 
задача которых – быть рядом с молоде-
жью и ежедневно общаться с ней за пре-
делами молодежного центра: в школах, в 
городском пространстве и других местах, 
где собирается и движется молодежь. Ра-
бота в этой сфере достаточно мотивирует, 
и найти сотрудников не проблема. 

Посещение местных молодежных 
центров как в городе, так и в сельской 

местности дало сотрудникам центра инте-
ресов нашей волости несколько полезных 
идей для дизайна своих услуг. Возникли 
идеи, достойные рассмотрения, начиная 
с режима работы молодежных комнат и 
журнала посещений и заканчивая форма-
ми вовлечения молодежи.

Особенно впечатлила систематич-
ность работы, осуществляемой в швед-
ской молодежной сфере, и сотрудничество 
между сторонами, занимающимися моло-
дежью: молодежными центрами, круж-
ками по интересам, семьями, школами, 
социальными работниками, политиками. 
Преобладает дух совместной работы и 
внимательное отношение к потребностям 
и различиям молодых людей. Все пони-
мают, что детям нужна единая, окружаю-
щая их сеть поддержки, и что совместные 
усилия в работе с детьми и молодежью 
играют ключевую роль в создании бла-
гополучия в обществе и предотвращении 
будущих проблем. 

Вместо того, чтобы действовать толь-
ко в своей сфере, нам также требовалось 
бы более эффективное и тесное сотрудни-

чество между формальным и неформаль-
ным образованием, молодежной работой 
и социальными структурами. Ведь клиент 
у всех один и тот же – молодой человек, 
и желание у всех одно – всестороннее 
развитие и благополучие молодежи. Со-
вместные действия особенно важны в 
наших обстоятельствах, поскольку эта 
область страдает от растущей нехватки 
кадров. 

Одной из целей проекта учебы по 
обмену для молодежных работников 
было побудить сотрудников, которые 
ежедневно работают с нашими детьми и 
молодежью в молодежных комнатах во-
лости, действовать как единая команда и 
внедрять новые практики, чтобы повы-
сить качество местной молодежной ра-
боты. Учеба по обмену стала возможной 
благодаря финансированию Агентства 
Erasmus+ и Европейского корпуса соли-
дарности. ●

ЭГЛЕ КАУР
Советник отдела 

образования, культуры 
и молодежной работы

Встреча в Бухаресте прошла в круп-
нейшей начальной и основной 
школе страны Scoala Gimnaziala 

№ 195,  где учится в целом более 2600 
учеников. В этот раз румынские учите-
ля поделились своим опытом внедрения 
и интеграции практик осознанности в 
уроки по учебным предметам. Препода-
ватели описали мероприятия, проводи-
мые с учениками, на примере предмета 
«Английский язык», а также рассказали 
о положительном влиянии, которое эти 
практики оказали на самочувствие уча-
щихся и их способность к эмпатии. По-
мимо учеников, положительный эффект 
практик осознанности заметили и роди-
тели.

Ученики также очень активно уча-
ствовали в семинарах, проводившихся 
в Бухаресте, они были вовлечены во все 
мероприятия и активно обменивались и 
делились своим опытом и мыслями о при-
менении практик осознанности. По завер-
шении проекта на семинарах под руковод-
ством учеников были созданы плакаты на 
темы самоподдержки.

В Бухаресте делегаты также посети-
ли парламент Румынии и встретились с 
сенатором Сильвией Моникой Диницей, 
которая является членом парламентско-
го комитета по образованию, и обсудили 
политику в области образования и фи-

нансирования. На встрече среди прочего 
в качестве положительного примера была 
приведена система образования Эстонии.

Следующая встреча состоится весной 
в Португалии.

ЛИНДА ЛУЙГ

Вторая встреча программы 
Erasmus+ «DO IT» в Бухаресте
С 27 сентября по 1 октября в Бухаресте, Румыния, прошла вторая встреча в рамках проекта «DO IT» между- 
народ-ной программы Erasmus+. Помимо учителей из Португалии, Греции и Румынии, с эстонской стороны в 
программе приняли участие преподаватели Палдиской общей гимназии и представители координатора  
проекта OÜ Adelante Koolitus Кюлли Либерт и Кристель Дитманн.

ФОТО: ЧАСТНАЯ КОЛЛЕКЦИЯ
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Inglipuud leiad Maxima kauplustest üle Eesti

Чиновник по надзору служит своей 
стране и народу, исходя из обще-
ственных интересов, и его цель 

– предотвращать и выявлять угрозы и 
устранять нарушения порядка. Чинов-
ники также занимаются производством 
по делам о проступках во внесудебном 
порядке, целью которого является выяс-
нение лица, совершившего правонаруше-
ние, и принятие в отношении него реше-
ния о наказании.

Надзорные органы ежедневно сталки-
ваются с самыми разными случаями, ко-
торые целенаправленно решаются.

Одной из важных проблем в волости 
является складирование на земле отходов 
и их незаконное обращение. На террито-
рии волости запрещен выброс мусора на 
природе и любое другое загрязнение.

Жильцы из квартирного товарище-
ства и члены гаражного кооператива 
часто складируют рядом с мусорными 
контейнерами бытовые отходы, крупно-
габаритные отходы, матрасы, упаковку, 
электронную технику, шины, унитазы, что 
является недопустимым. Бывают и ситуа-
ции, когда пищевые отходы выбрасывают 
из окон многоквартирных домов на корм 
птицам. Необходимо обратить внимание 
на то, что такие действия также не разре-
шаются, поскольку, помимо загрязнения, 
предлагаемые человеком отходы не явля-
ются естественной пищей птиц и могут 
нанести вред их здоровью. Кроме того, 
есть жители, которые подкармливают ди-
ких животных и своими действиями не-
вольно привлекают лисиц, которые могут 
представлять угрозу как для людей, так 
и для домашних животных. Еще одной 

большой проблемой является регулярное 
кормление бездомных кошек, что приво-
дит к образованию кошачьих колоний, а 
это, в свою очередь, увеличивает распро-
странение заболеваний среди домашних 
животных, с которыми такие кошки кон-
тактируют.

В волости Ляэне-Харью наблюдается 
рост незаконных вырубок. Согласно Зако-
ну об охране природы, вырубки в густона-
селенной местности должны проводиться 
на основании разрешения, выдаваемого 
волостной управой.

Одним из распространенных наруше-
ний в сфере строительного надзора яв-
ляется строительство без разрешения на 
строительство; незаконное расширение 
строения, реконструкция, снос зданий; 
в случае возведения зданий площадью 
20-60 м2 непредставление извещения о 
строительстве и строительного проекта 
или использование зданий не по назначе-
нию. Чиновники по надзору рекомендуют 
проконсультироваться с компетентным 
специалистом перед возведением плани-
руемой конструкции, чтобы избежать по-
следующих сложностей. Участились слу-
чаи незаконного строительства заборов, 
которые выходят за границы участка или 
возводятся в зонах ограничений (линии 
электропередачи на земле и т. п.).

Чиновники государственного надзора 
благодарят всех тех, кто действует законо-
послушно! Тех, кто не уверен в законности 
своих действий, просим проконсульти-
роваться с компетентным чиновником. ●

РЕГИНА СИЙМЕРТ
советник отдела окружающей среды и 

строительства волости Ляэне-Харью

Государственный надзор в 
волости Ляэне-Харью

Уже многие годы Maxima, благо-
даря помощи хороших людей, со-
бирает подарки, чтобы принести 

рождественскую радость детям из мало-
обеспеченных семей по всей Эстонии. За 
это время благотворительная подарочная 
кампания «Дерево ангелов», запущенная 
торговой сетью, исполнила тайные рож-
дественские желания тысяч детей.

И в этом году Maxima вместе с соци-
альными работниками разных волостей 
и Эстонским союзом многодетных семей 
собрала рождественские желания детей, у 
семей которых нет возможности подарить 
ребенку желанный подарок. Благотвори-
тельная рождественская кампания «Дерево 
ангелов» даёт возможность каждому вне-
сти вклад в праздник тех детей, которые в 
иначе остались бы без подарков. 

Дети мечтают о простых вещах. Мно-
гие хотят получить в подарок теплую оде-
жду и обувь, постельные принадлежности, 
игрушки, ручки, пластилин, конструкторы 
LEGO, косметику и т. д.

Деревья ангелов, на которых висят рож-
дественские желания детей, можно найти в 
магазинах Maxima по всей Эстонии. Каж-
дый год Дерево ангелов устанавливают и 
в офисе Maxima, чтобы сотрудники ком-
пании также могли подарить детям рожде-
ственскую радость. В период с 22 ноября 
по 15 декабря каждый неравнодушный 
житель Эстонии может стать ангелом, ис-
полнив желание ребёнка с Дерева ангелов.

Для участия в подарочной компании, 
вам нужно выбрать одного из детей-анге-
лов с Дерева ангелов в магазине Maxima, 
с именем и желанием ребенка, чье рожде-
ственское мечту вы хотите исполнить, и 
купить ему подарок. Неупакованный пода-
рок можно передать либо на стойке инфор-
мации магазина, либо в кассе, откуда Мак-
сима вовремя доставит его ребенку. Самая 
большая благодарность — это искренняя 
радость в глазах ребёнка, и поверьте, все 
хорошее вернётся к вам сполна. ●

С 24 октября в районе Харью-Ристи 
больше не будут оказываться ус-
луги общей медицинской помощи. 

Это решение Medicum Perearstikeskus AS, 
которое не было согласовано с волостной 
управой. Граждане обратились к нам с 
опасениями по поводу того, почему было 
принято такое решение и что будет даль-
ше. Со своей стороны подтверждаем, что 
волость Ляэне-Харью не была согласна 

с этим решением. Medicum объясняет 
закрытие кабинета семейного врача от-
сутствием работника, а на их сайте www.
medicum.ee есть информация, что пациен-
тов в Центре семейных врачей Падизе об-
служивают врач общей практики Евгений 
Аксененка и семейные медсестры Леа Ко-
оса и Кристина Пылдре. Телефон Центра 
семейных врачей Падизе +372 735 1559. ● 

РЕДАКЦИЯ

2353 ребенка по 
всей Эстонии 
ждут подарков от 
«Дерева ангелов»

В волостной управе Ляэне-Харью государственный надзор осуществляют 
советники отдела окружающей среды и строительства Тарво Трепп и 
Регина Сиймерт.

Закрытие кабинета семейного 
врача в Харью-Ристи!
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Грипп – это не обычная 
простуда
Грипп – один из видов вирус-
ных заболеваний дыхательной 
системы, вызывающий боль 

в горле, кашель и повышение температу-
ры. В отличие от других респираторных 
вирусов (за исключением COVID-19), 
грипп вызывает тяжелое течение заболе-
вания, вплоть до возникновения опасной 
для жизни дыхательной недостаточности 
и смерти.

Грипп передается 
воздушно-капельным путем
Грипп – это воздушно-капель-
ная инфекция, которой очень 
легко заразиться. Вирус в ос-

новном передается при чихании, кашле 
и высмаркивании, а также при разговоре. 
Поэтому наибольший риск возникает при 
тесном контакте с инфицированным че-
ловеком (на расстоянии менее 1 метра). 
Грипп также может передаваться опосре-
дованно - например, через прикосновение 
к поверхностям (через дверную ручку, те-
лефон, клавиатуру). Основными распро-
странителями гриппа являются дети, осо-
бенно дети среднего школьного возраста и 
младше.

Пиковый сезон заболеваемости грип-
пом приходится на зиму. При гриппе ин-
кубационный период инфекции может 
составлять от нескольких дней до недели.

Грипп особенно опасен 
для детей, беременных 
женщин, пожилых людей 
и больных хроническими 
заболеваниями
Дети и беременные женщины 

могут серьезно пострадать от заболе-
вания  гриппом, поскольку они подвер-
гаются большему риску дыхательной 
недостаточности, пневмонии и продол-
жительной высокой температуры. У 
беременных при заболевании гриппом 
увеличивается риск выкидыша, преж-
девременных родов, задержки внутриу-

тробного развития и экстренного кесаре-
ва сечения.

Все тяжелые инфекции также опасны 
для пожилых людей и/или пациентов с 
расстройствами иммунной системы, тем 
же опасен и грипп.

Мало говорится о пациентах с хро-
ническими заболеваниями: у них может 
и не быть тяжелой формы заболевания 
гриппом, но каждый раз, когда у них 
поднимается температура, основное хро-
ническое заболевание может ухудшить-
ся или выйти из-под контроля. У забо-
левшего может развиться один из видов 
осложнений гриппа - бактериальная или 
вирусная пневмония, поэтому ему потре-
буется дополнительный кислород. 

Вакцинация помогает 
предотвратить заболевания 
гриппом
Основной мерой профилактики 
гриппа является вакцинация, 
поскольку она защищает от тя-

желой формы заболевания. Вакцинация 
особенно важна для людей из групп риска, 
но прививку также рекомендуется сделать 
и всем остальным каждую осень (октябрь/
ноябрь), в период до начала сезона гриппа. 
Вакцина от гриппа не всегда дает полную 
защиту  от заболевания, но она влияет на 
тяжесть течения возникшего заболевания, 
и таким образом благодаря защитной вак-
цине можно избежать осложнений.

Вакцинацию против гриппа могут 
пройти все люди в возрасте от шести ме-
сяцев. Прививку можно пройти в центре 
своего семейного врача, в вакцинацион-
ных кабинетах медицинских учреждений, 
а также в некоторых аптеках. Наиболее 
подходящее место для вакцинации мож-
но найти на интернет-сайте https://www.
vaktsineeri.ee/ru/lahen-vaktsineerima-ru.

Бесплатную вакцинацию от гриппа мо-
гут пройти люди, принадлежащие группе 
риска: люди старше 60 лет, люди, находя-
щиеся на службе в учреждениях общего и 
специального ухода, беременные женщи-
ны, дети до 7 лет и несовершеннолетние, 

у которых повышен риск серьезного за-
болевания из-за состояния здоровья - на-
пример, у них есть сердечно-сосудистые 
заболевания, онкологические заболевания, 
иммунодефицит, диабет, обструктивная 
болезнь легких, туберкулез или почечная 
недостаточность. 

Помимо вакцинации, для профи-
лактики гриппа важно мыть руки с мы-
лом и использовать дезинфицирующие 
средства. Следует избегать контактов с 
больными людьми и оставаться дома при 
заболевании. Хорошее состояние иммун-
ной системы также зависит от общего 
уровня поддержания здоровья: сбалан-
сированного здорового режима питания, 
достаточной физической активностью и 
хорошего сна. 

Симптомы гриппа можно 
облегчить с помощью 
лекарств
Грипп тяжело переносится ор-
ганизмом, поэтому следует 

оставаться дома, давать организму отдых 
и употреблять достаточное количество 
жидкости. Течение заболевания можно 
облегчить безрецептурными лекарства-
ми, продающимися в аптеке. Хотя лекар-
ства от простуды и кашля не излечивают 
от вируса гриппа, они все же улучшают 
самочувствие, поскольку облегчают сим-
птомы. Жаропонижающие средства также 
снижают температуру, но не избавляют от 
самого вируса.

Грипп – один из немногих вирусов, 
против которого создан лекарственный 
препарат, предотвращающий размно-
жение вируса гриппа и, следовательно, 
сокращающий продолжительность за-
болевания. Это рецептурное лекарство 
может назначить врач, и для оказания 
достаточного эффекта его прием необхо-
димо начинать как можно раньше, т.е. в 
начале заболевания. Лекарства от гриппа 
в первую очередь необходимы людям из 
группы риска, у которых это заболевание 
протекает особенно тяжело. ● 

Врач-инфекционист:  
пять фактов, которые 
нужно знать о гриппе
В октябре начался сезон заболеваний верхних 
дыхательных путей - т.н. сезон гриппа. Пиллерийн 
Соодла, врач-инфекционист клиники Тартуского 
Университета, делится важной информацией о том, 
что это за вирус и как мы можем защититься от гриппа 
или облегчить тяжелое течение этого заболевание.

FOTO ADOBESTOCK
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В волости Ляэне-
Харью теперь есть 
замечательный парк для 
трейлеров!
Открытая 31 октября на территории карьера 
Румму стоянка для трейлеров ждет гостей со всей 
страны и мира, ведь здесь есть все, что нужно 
для длительного отдыха.  На стоянке есть все 
необходимое для трейлеров: туалеты и душевые, 
кухонная зона с прачечной, открытые площадки для 
барбекю, кемпинга и отдыха. Все это дополняется 
расположенным на той же территории карьером 
Румму и горой с ее многочисленными возможностями 
для круглогодичного отдыха и развлечений.

А что особенно замечательно, именно во время 
открытия на стоянку въехал первый автомобиль! 
Французские туристы были очень рады узнать, что они 
стали первыми посетителями парка!

Строительство парка трейлеров поддержало 
совместное учреждение EAS и KredEx.●

ПИСЬМО ЧИТАТЕЛЯ

Волость Ляэне-Харью полна интересного. Здесь есть мно-
жество удивительных мест. Начну свой перечень с облаго-
роженного и отмеченного наградами Клоогаранна, где этим 
летом волость впервые отметила день Ляэне-Харью. А еще 
леса и побережье Лохусалу, центр Арво Пярта, замок и при-
рода Кейла-Йоа, Падизе и многие другие места. Отличные 
кафе и рестораны, например Kastell в Падизе, Ott ja Matilda 
в Лауласмаа, ярмарка местных производителей Laulasmaa 
Ott и многое другое. Не счесть всех концертов на открытом 
воздухе, проходящих в разных уголках волости, начиная от 
Kalju-lava, монастыря Падизе и заканчивая карьером Румму. 
В конце лета на берегу озера Клоога состоялось еще одно 
красивое мероприятие — «Лодки на озере». Именно здесь 
детей, идущих в первый класс, традиционно благословили 
на начало школьного пути. За всем этим стоит замечатель-
ное сообщество, которое поддерживает Ляэне-Харьюская 
волость. Просто замечательная волость!

Но ситуация не везде такая радужная. В одном уголке 
волости находится город, который за последние годы, конеч-
но, претерпел значительное обновление и по сравнению с 
прежним состоянием сильно изменился.

Да, и здесь проводятся замечательные мероприятия, та-
кие как день сообщества и день города с артистами круп-
ного калибра. Кстати, последний собрал рекордное число 
посетителей как со всей волости, так и из-за ее пределов. В 
Палдиски также есть красивая и отмеченная наградами цен-
тральная площадь города, активное сообщество деятельных 
горожан, а библиотека проводит мероприятия. Кроме того, 
здесь находится ателье-музей А. Адамсона с отличными ту-
рами Тийны Лаанеярв, шкаф для обмена продуктами, скейт-
парк для молодежи. Здесь уделяют внимание переработке и 

сортировке отходов. В городе не забывают о возможностях 
для занятий спором и спортивных соревнованиях.

Но наряду со всеми этими замечательными вещами город 
давно страдает от одной проблемы. А именно, у жителей 
приморского города отсутствует доступ к морю! Хотя дви-
жение «Море должно быть свободным!» («Meri Vabaks!») 
с 2019 года собирает подписи и добилось того, что терри-
тория за железной дорогой в детальной планировке была 
отмечена как общественное пространство.

Цель нашего предложения, касающегося детального 
плана, — найти качественное пространственное решение, 
учитывающее интересы местных жителей, которое обеспе-
чит доступ к морю и превратит берег в часть активно ис-
пользуемой жилой среды. Это включает в себя продуманные 
пути доступа, связь с городскими узлами и максимальное 
сохранение природных богатств.

На начальном этапе волость постарается достичь постав-
ленной цели в рамках существующего детального плана. 
Если это не удастся, нужно будет подумать о частичной или 
полной отмене существующего детального плана участка и, 
при необходимости, о составлении нового детального плана.

Так в сердце города появилась надежда.  
И мы надеемся, что написанное будет подтверждено де-
тальным планом. Тогда в волости Ляэне-Харью будет город, 
полный красивых мест, исконный портовый город Палди-
ски, где в промышленных ландшафтах скрывается оазис на 
берегу моря исконный откуда открывается вид на острова 
Пакри с их нетронутой природой. А добраться до них можно 
будет прямо с городского пляжа.  Ведь море должно быть 
свободным!

УРВЕ ПУРГА

Море должно быть свободным!

ФОТОНОВОСТЬ

Первые случайные посетители стоянки для караванов из Франции 
ФОТО: КАДРИ КАУКСИ
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После завершения строительства в новом комплексе 
общественного питания смогут одновременно обслу-
живать до 216 человек. Если, например, приходить на 

обед в три смены, то насытиться смогут 648 человек.
Недостатком старого комплекса общественного питания 

было высокое энергопотребление и недостаточное сохранение 
тепла, что временами делало его непригодным для использова-
ния. Реконструкция была бы сложной и дорогостоящей, поэто-
му было решено построить совершенно новый комплекс. «Ста-
рый нужно было бы большей частью сносить и перестраивать 
заново. Кроме того, пришлось бы заменить все оборудование, 
что также потребовало бы реконструкции коммуникаций. Вот 
почему имело смысл построить новый», – сказал инженер-ру-
ководитель проекта Государственного центра оборонных инве-
стиций Аллан Ояранд.

В новом комплексе общественного питания для приготов-
ления и подачи блюд, а также поддержания чистоты исполь-
зуются самые современные технологии, которые помогают его 
сотрудникам удобнее и быстрее работать. Еще одним важным 
изменением является то, что в новом комплексе компактно 
объединены склады, кухня и часть столовой, что делает его 
использование для работников проще и эффективнее. Воен-
нослужащие и работники городка могут наслаждаться обедом 
в просторных, светлых и теплых помещениях, в приятной об-
становке для еды и отдыха.

Новый комплекс общественного питания обошелся в 8,48 
миллиона евро. Работы заказал Государственный центр оборон-
ных инвестиций, а строителем выступила фирма OÜ Nordlin 
ehitus. Новый комплекс общественного питания был подведен 
под стропила 10 ноября и откроется в апреле следующего года.

ЮЛИУС АИР КУЛЛЬ

Подведен под стропила новый 
комплекс общественного 
питания в Палдиском 
военгородке Сил обороны

Уважаемые некоммерческие 
организации!
До 2 января 2024 года у НКО есть возможность подать 
заявку на участие в Программе развития некоммерче-
ской деятельности в волости Ляэне-Харью на 2024 год.

Целью пособия является поддержка деятельности, кото-
рая продвигает и диверсифицирует развитие волости за 
счет местных инициатив, улучшает благосостояние ее 
жителей и соответствует приоритетам, установленным 
планом развития волости Ляэне-Харью. Ходатайствовать 
о пособии могут некоммерческие организации, фонды 
и общества, деятельность которых, указанная в заявке, 
должна осуществляться в общественных интересах 
волости и ее жителей.

Критериями получения пособия являются соответ-
ствие деятельности плану развития волости, ее эффек-
тивность, вовлеченность населения и количество вовле-
ченных, популяризация местного культурного наследия, 
реализация общественных инициатив, продвижение 
традиций, а также софинансирование проектов неком-
мерческой деятельности, участвующих в программах 
помощи или представленных в другие фонды поддержки.

Обратите внимание, что максимальная сумма инве-
стиционного пособия в течение календарного года со-
ставляет 2000 евро в расчете на одну заявку, из которых 
не менее 10% должно быть покрыто получателем посо-
бия за счет собственного финансирования или софи-
нансирования. На поддержку церковной деятельности 
выделяется до 3000 евро, а деятельности спасательных 
учреждений — до 5000 евро.

В исключительных случаях, когда заявитель получил 
положительное решение о финансировании своего 
проекта или деятельности за счет программ помощи или 
других фондов поддержки и эта поддержка выплачива-
ется после реализации проекта или деятельности, сумма 
поддержки может превышать указанный предел.

Весь процесс обработки заявок происходит в среде 
самообслуживания местного самоуправления Spoku.

Крайний срок подачи отчетов за 2023 год — 31 дека-
бря 2023 года (также в Spoku).

Ознакомьтесь с условиями выплаты пособия:
Порядок поддержки некоммерческой деятельности 

волости Ляэне-Харью
Составление заявки и подача отчета в среде самооб-

служивания волости Ляэне-Харью Spoku.
За дополнительной информацией обращайтесь к 

советнику по развитию Кяти Теяр-Рийсааре по телефону 
679 0602 или kati.tear@laaneharju.ee. ●

В Палдиском военном городке Сил обороны строится 
новый современный комплекс общественного питания, 
более просторный и удобный для клиентов, более 
энергоэффективный для администрации и с более 
эффективной организацией труда для работников. 
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ЧАСТНЫЕ  
ОБЪЯВЛЕНИЯ
Скупаю автомобили. Подходят в любом 
состоянии. Снятие автомобилей с учета. 
Забираю на буксире. Телефон  
53451955, эл. почта autosober@gmail.com

Вывоз фекалий, опорожнение сборных 
колодцев!  Звоните и спрашивайте пред-
ложения по телефону 53 468 430    

Куплю неиспользуемое 
транспортное средство. Легковой авто-
мобиль, внедорожник, фургон. Может 
быть с поломкой, 
в нерабочем состоянии. Рассмотрю все 
предложения также по выходным. Сниму 
с учета. Заберу на буксире. Быстрая 
сделка и оформление 
на месте. Тел. 53654085  skampus@online.
ee 

Кровельные, фасадные, общестроитель-
ные и отделочные работы. Работы по ре-
новации многоквартирных домов. Пред-
лагаем различные решения по строитель-
ству зданий и домов. 53529476 mehitus@
gmail.com

Предлагаем различные грунтовые 
и земляные работы с 8-тонным экскава-
тором. 
www.väikeekskavaator.ee Тел. 56393588

Изготавливаю деревянные двери и окна. 
тел. 5308 7220ee

Metsakeskus.ee

Ostame kasvavat metsa, põllumaad 
ja metsakinnistuid. 

Kinnistud võivad olla tehtud raietega 
või asetseda piiranguvööndis.

info@metsakeskus.ee
Tel: 56 111 900

Новорожденные  
нашей волости

REMI-ANDER RAUK
MIRTEL  SUIGUSAAR

RYAN MARCUS VARUS
ROBERT KALK

IIRIS RIISAAR
KIARA JÕEORG

AURELIA SOFIA KIRSIPUU

Mälestame toredat naabrinaist 

OLGA MALOVAT 
ja avaldame kaastunnet  

lähedastele.

KÜ Sireli 12 elanikud

Avaldame kaastunnet  
Anne Kullamaale

EMA 
EMA surma puhul.

Kolleegid ESTEVE AS-ist

Avaldame kaastunnet Eero Kirsile kalli 
isa

JAANEK KIRS
kaotuse puhul.

Saue Jalgpalliklubi lapsed koos 
lastevanematega

Südamlik kaastunne

Valdo Pihlakule

EMA
surma puhul.

Vääna Mõisakooli pere

Поздравляем!

Куплю по лучшей цене или 
по цене срочной продажи 
простаивающие без дела 
транспортные средства. 
Исправные, аварийные, 
с поломками и просто 
ненужные или старые. 
Автомобиль переоформлю 
прямо на месте с вашего 
имени, и вы освободитесь от 
автомобильного налога еще до 
того, как машина покинет двор. 
Жду ваших предложений на 
адрес seisevauto@gmail.com или 
по телефону 56188671. Приеду с 
буксиром и заплачу наличными.  
Подробнее см. на www.
seisevauto.ee. Также можно 
отдельно заказать буксир для 
перевозки стройматериалов, 
тракторов и других устройств.

Royal Auto OÜRoyal Auto OÜRoyal Auto OÜ

25 ноября  
Кристо Матсон – директор 
школы Ристи 

28 ноября 
Трийн Мерила – директор 
детского сада Падизе 

Поздравляем!


